

# RAPPORT MORAL 2023



## ASSOCIATION LES JANTES DU NORD

Atelier vélo participatif et solidaire  
d'aide à la réparation des vélos

*« Donne-moi un vélo, je roulerai quelques jours ;  
Apprends-moi à le réparer et je pédalerai toute ma vie »*

Devise du réseau L'Heureux Cyclage

## Un contexte favorable au vélo, en plein essor mais encore fragile

L'année 2023 a été marquée par une tendance durable à l'augmentation de la pratique du vélo, avec une hausse de 5% par rapport à 2022. Si cet engouement est encourageant, il reste néanmoins insuffisant pour atteindre l'objectif de 12% de part modale vélo d'ici 2030. Le développement des infrastructures cyclables, avec 10 000 km de nouvelles pistes créées en 2023, est un point positif, mais il est crucial de limiter la place de la voiture en ville pour une réelle transformation.

Cette dynamique favorable se traduit également par un boom de la réparation de vélos, avec une hausse de 10% du nombre d'ateliers en 2023. Cependant, cette augmentation ne suit pas la demande croissante, soulignant la nécessité d'un renforcement des capacités dans ce domaine.

## Un contexte associatif fragilisé

Malgré ce contexte porteur pour le vélo, le monde associatif connaît des difficultés croissantes. Le contrat d'engagement républicain, bien qu'ayant des objectifs louables en apparence, représente une menace réelle pour les libertés associatives, comme en témoigne le cas de la MRES. Il est crucial de rester vigilant et de défendre farouchement cette liberté essentielle pour le bon fonctionnement de notre association, notamment concernant les ateliers non mixtes ou l'appui aux associations de migrants.

## Une association en pleine croissance face à de nouveaux défis

L'action de notre association s'inscrit dans ce contexte mouvant, marqué à la fois par des motifs de satisfaction et d'inquiétude.

### Motifs de satisfaction

- **Augmentation de l'activité** : Hausse des adhésions, de la fréquentation des ateliers et développement des ateliers mobiles. Un retour à la normale après la crise sanitaire se confirme.
- **Mobilisation du bénévolat** : Un grand merci à tous les bénévoles qui contribuent au bon fonctionnement de l'association.
- **Equipe salariée renforcée et engagée** : Félicitations et remerciements pour leur travail remarquable.
- **Développement des partenariats** : Lancement de la Clavette avec des journées de rencontres prometteuses, consolidation des partenariats locaux avec Lille et Villeneuve d'Ascq, et reconnaissance de la valeur de notre activité de réemploi par Ecologic.

### Motifs d'inquiétude

- **Pression sur les ressources humaines** : L'augmentation de l'activité met à rude épreuve les équipes salariées, notamment sur les ateliers mobiles, et les bénévoles, ce qui fragilise la tenue des permanences et le fonctionnement de la collégiale.

- **Situation financière préoccupante** : Difficulté à valoriser financièrement notre production, notamment l'activité des ateliers, hormis pour les ateliers mobiles. La reconnaissance et le financement de l'activité globale des ateliers restent insuffisants.

## Un tournant décisif : vers un modèle pérenne

L'association se trouve à un tournant crucial, confrontée à une crise de croissance et à la nécessité de trouver un modèle de fonctionnement pérenne. Pour relever ces défis, il est essentiel de :

- **Renforcer notre modèle sur nos valeurs fondamentales** : Encourager le bénévolat et l'autogestion, notamment pour la gestion des ateliers. Repositionner le rôle des salarié·e·s vers l'animation et le soutien du bénévolat pour favoriser l'implication de tous.
- **Repenser le modèle de gouvernance** : Le modèle actuel par commissions n'est pas satisfaisant. Il est nécessaire de créer des espaces favorisant l'implication des adhérents dans les fonctions administratives de l'association, tout en tirant des leçons de la réussite de la commission féministe.
- **Développer les coopérations entre ateliers via la Clavette** : Favoriser les échanges de savoirs et d'expériences entre les ateliers pour mutualiser les ressources et optimiser l'efficacité de notre réseau.

## Conclusion

L'année 2023 a été riche en événements et en défis pour Les Jantes du Nord. Si l'association a connu une croissance indéniable, elle doit désormais s'adapter à un contexte en évolution et relever des défis importants pour assurer sa pérennité. En s'appuyant sur ses valeurs fondatrices et en mobilisant l'ensemble de ses membres, bénévoles et salariés, l'association a toutes les cartes en main pour franchir ce cap et poursuivre son action en faveur du vélo et de la transition écologique.

## Remerciements

Nous tenons à remercier chaleureusement l'ensemble des bénévoles, des salarié·e·s et des adhérent·e·s.